民来 医師

建設業の働き方を考えるシリーズ「建設業の明日を拓く」。第2回は未来の担い手とも言える若い世代の考え方や傾向を株 ルート就職みらい研究所の栗田貴祥氏に、また、建設業と同様に2024年4月から時間外労働の上限規制が適用される医師の働き 改革を株式会社ワーク・ライフバランスの堀江咲智子氏にお話を伺い、2024年問題の先に見える様々な課題や対応を考える

若い世代の当たり前を知る

卒対象)では、この割合が少し減っ

て、「希望する地域で働ける」「福

非常に強くなってきていると言えま

12.3

12.3

10.9

9.9

す。ただ、最新の調査(二〇二三年

に自らの経験を蓄積して豊かな人 陥っても生活できる。 ます。自分自身が市場価値の高い力 が期待できる」という回答が一位で さえ有していれば、どうい り巻く環境が大きく変わってきてい が見えにくくなり、個人と組織を取 目があり、ここ数年は「自らの成長 に決め手になったのは何かという項 ロセス調査」に、就職を確定する際 する意識にはどのような傾向があ した。大手企業でも今後の事業成長 当社が毎年実施している「就職プ

最近の学生の就職や労働に対 会社に頼らず う状況に 六 うことです。 は受け入れられなくなっているとい 私生活の区別がないような働き方 十四時間働けますか」という仕事と ます。以前コマーシャルにあった「二 口 加えて働きやすさを重視している 合も増えてきています。働きがいに 利厚生や手当が充実している」の割 (働きたい組織の特徴)では、「仕事 と私生活のバランスを自分でコント 四%と圧倒的な支持を得てい うことですね。また、別の調査 ルできる」と回答した学生が八



株式会社リクルート 就職みらい研究所 所長

栗田 貴祥 Takayoshi Kurita

■ ①2023年卒12月1日時点

■ ②2022年卒12月1日時点

■ ③2021年卒12月1日時点

就職プロセス調査(2023年卒)を基に作成

就職先を確定する際に決め手となった項目(複数回答)

自らの成長が期待できる

希望する地域で働ける

福利厚生(住宅手当等) 手当が充実している

会社や業界の安定性がある

会社・団体で働く人が自分に合っている

変化している建設業の働き方 積極的に現状のアピー

生を歩んでいきたい、とい

う考えが

多様な選択肢を用意 勤務地や働き方など

設業界が近年、女性活躍や現場の 方を積極的に発信していますが、建

IT化、DXなど働きやすい環境づ

くりを進めていることが伝わってい

うか。 てからのギャップが少なくなり、安 心感にもつながるのではないでしょ たいのかまで伝えることで、入職し か、また、それを今後どう なぜそういうことが起こっているの 自ら、ネガティブな情報についても して き

ではない

かと思っています。例えば

IT系などの業界では実際の働き

が学生に届きづらい状況にあるの はないのですが、業界の最新の実態 調査をしているデ

タがあるわけで

どのようなものでしょうか

学生にとって建設業の印象は

が大切だと思います。経営トップが

建設業界についてダイレクトに

02 03 04 05 06 07 08 09 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 2021 (年度) 日建連 建設業デジタルハンドブック「労働時間の推移 | (厚生労働省「毎月勤労統計調査 |) 全産業と比較して建設業では300時間以上労働時間が長い現状がある。丁寧に説明しつつ、 改善している事例や取組みを伝えていくことが重要と栗田氏は話す。

ん。一

方で、

ものづくりが好きだっ

かすると親世代や世の中の多くの

人がそう思っているのかもしれませ

く思っている学生もいますし、

もし

い」「オンラインは難しい」と根強

うか。現場があるので「何がなんで ない可能性があるのではないでしょ

もリアルで出社しなければならな

1709

たり、後世に形が残る仕事がしたい

という学生も少なくないと思

を推進 しょうか。 いのではない に新たな取組み 勤務地に しても良 つい

すなど、積極的 務地を明確に示

としても現状を包み隠さず、

、取り組

建設業界として、また個別の企業

年間実労働時間の推移

んでいる内容を実直に伝えるこ

(時間)

2200

2100

2000

1900

1800

1700

1600

待してい

が求められます

業界として発信していくこと

転勤があるというのも一つの要因で 要因があると思いますが、全国への 八職希望者の減少には様々な

重視する学生が増えています。建設 が強くなり、友達や家族との関係を 勤があったとしても、初任地を確約 業の場合、 スタイルを含めて仕事を選ぶ感覚 ントになっています。自分のライフ してもらえるかどうかは大きなポイ 比重は高いと思いますが、例え転 現場があるので難しい点

いと思い のなかでの転勤 全国規模ではな ますが、例えば 組みのなかで勤 人事や配属の枠 という形でも良 く、このブロック ます。

> ٧V 意しておくことが重要なのですね。 準備できるかが大きいと思います。 すので、価値観に合わせた選択肢を ての調査では、全国や世界など幅広 地域で働きたいという学生もいま 働き方に多様性があると優秀な 働き方の選択肢をたくさん用

定的に続けることを若い世代は大 切にしていますので、そこは当然の と感じています。充実した人生を安 かが重視されるようになりつつある 近年は健康面が確保されるかどう 人材の採用につながります。また、

あるとは思い

をチャンスと捉えて、働き方を見直 質なコンテンツとなって学生に届く でいきいきと過ごすことができてい と思います。そのためにもこの規制 るかどうか、そこがとても重要で良

条件になるでしょう。 魅力的な建設業となるために、

最後にメッセ 現在業界で働いている方が健康 -ジをお願い

力的な業界と認知されることを期 績がある業界ですので、選択肢は多 いはずです。その強みを生かして魅 していくことが大切です。 建設業は様々な場所で多くの実

25 | ACe 2023.06

守る側のケアが大前提 命を守るため

現状についてお聞かせください。 はじめに医療現場の働き方の

り、過重労働にもつながっていると するうえで避けて通れなくなってお 理観が、昨今の働き方改革を議論 がなければ、これを拒んではならな 求めがあった場合には、正当な事由 療に従事する医師は、診察治療の 召義務(医師法一九条一項にて「診 は様々ありますが、医師の場合は応 間の上限規制が適用されるため、危 い」と定められている)に基づく倫 機感がかなり高まっています。課題 く、二〇二四年四月に時間外労働時 う問題点があります。これを改善 医師についても建設業界と同じ

> 視点としてコンサルティングを実施 見直し、医療現場で働く人全体で取 するためには今までの、当たり前、を じています。 り組んでいくことが重要だと感じて したことはとても意義があったと感 ます。そのためにも今までにない

問題をどう解決していけばいいのか 若 も変わってきているなかで、様々な 人手不足に加えて、過重労働、更に ます。訴訟リスクの高さや慢性的な 大学病院小児科の事例をご紹介し での事例についてお聞かせください。 すが、御社が支援した長崎大学病院 んとかしようとすることが多いので いう相談をいただきました。 医師の、当たり前、を変えた長崎 先生たちの診療に対する意識 働き方改革は組織の内部でな

味があったと思います。

まず取り組んだのが、夜間土日の

改革という側面だけではなく、意識 ことができたのですが、これは制度 先した病状説明の仕組みを変える たり前』であった保護者の意向を優 験がある医師の後押しもあり、当 う進めました。アメリカでの勤務経

も改革できたという点で大きな意



コンサルタント

株式会社ワーク・ライフバランス 堀江 咲智子 Sachiko Horie

医師と医療スタッフの

フラットな関係性

患者情報の引継ぎなど、 担当医制でなくなるにあたり、 チー ムワ

ため、夜間や土日になるケースが多 行う場合、保護者の都合に合わせる では、これまで患者であるお子さん の病状説明を担当医から保護者に 病状説明の原則廃止でした。小児科 ないでしょうか。 クがより一層必要とされたのでは

割ほど減ったとご報告をいただきま これがルーティンとなることで患者 師にとって非常に有益なのですね。 ができます。些細な情報ですが、医 フが日頃のケアで、感じたことや聞 た人の名前などが記載され、スタッ 名前、書いた人の名前、チェックし りました。ノー れ も「看護師からもっと意見を聞きた ミングが合いにくい」、医師側から 生に聞きたいことがあるが、電話す センターの事例をご紹介します。申 あげることができた同病院の外傷 同カンファレンス」により、成果を り、投薬やリハビリの指示漏れが四 いておきたいことを気軽に書くこと いけれど上がってこない」というす るほどのことではない。また、タイ し送りノ のよりきめ細かな対応が可能とな 「申し送りノート」と「多職種合 の解消を目的に運用が始ま トは、看護師側から「先 トには日付、患者の

見がきちんと入った改革となるよ

入れました。また改革を実践するメをご理解いただき、この制度を取り

果として良い診療に結び付くこと 医師の過重労働を減らすことが、結 くありました。お子さんの命を守る

ンバーのリーダーには若手を率先し

て起用するとともに、医師へのアン

を実施するなど、双方向の意

理学療法士など各種専門職が参加 スは、医師、看護師のほか薬剤師や 二つ目の多職種合同カンファ ν

することで、言いづらいという環境 り疑問に答えたりしていきます。 報告し、ほかのスタッフが補足した 当看護師が一人当たり二分ほどで まま、入院している患者の現状を担 会進行を看護師が行います。立った レンスでは、医師は前面に出ず、司 うした対等な関係をつくるのは難 は医局全体の階層構造のなかで、こ 示を出すこともありますが、日本で 護師が当たり前のように医師に指 する情報交換の場です。海外では看 しい側面もあります。このカンファ ーディーで密度の高いやりとり を ス

護師を前に出して行うカンファレン 法につながっていくので、あえて看 集めることで新しい発見や解決方 うえで大変重要なものです。 スはフラットな関係性を構築する メントをいただいています。 情報やアイデアはなるべく広く ・ションエラーが減ったというコ

患者側へのアプローチも有効

も 受診する患者側の意識が変わる 医療機関側が制度を変えて



17 Br

718 Fo. 4 (5) FR-185.

下/多職種合同カンファレンスの様子 提供:いずれも(株)ワーク・ライフバランス

Total Characters of the Charac

Mariteeprinal.

Distribution of Constitution of the Constituti

す。こうした公的なサポー を尽くす医師を守ることができま ど医療機関の特性に合わせた受診 が不要不急の救急受診を減らすな 厚生労働省が行っています。患者側 診するべきかの判断のサポートを うにすること」が論じられてきまし 階から「医師がしっかりと休めるよ 働や睡眠不足に起因することが多 命に直結します。医療ミスは過重労 も心強いことだと思います。 方法を選択することにより、日夜力 を持つことの呼びかけや、 た。気軽に相談できるかかりつけ医 いため、働き方改革の議論の早い段

、救急で受

教える、伝えることで ム医療を実現

トはとて

ために必要なことはなんでしょう 医療の現場が若手に選ばれる

てはなりません。日本では前述のよ 療現場から離れるようなことはあっ 過重労働により志高い若者が医

> うに担当医制から質の高い 医療への移行が不可欠です。 チ

を払拭します。これにより、コミュニ

には時間がかかるのではないでし

医師の仕事はヒヤリ・ハットが人

向上させなければなりません。 を上げるためには、言語化スキルを 込む必要があります。判断の質と量 言語状態のノウハウを言語に落とし げず、ベテランの経験や勘による非 うに頭のなかにあるだけでは引き継 を判断するための情報は、従来のよ 化は解決される方向にありますが、 す。電子カルテによって情報の一元 トンタッチした医師が患者の病状 核となるのはノウハウの言語化で

と思って タ る職場にするアドバイスができれば ら、若手の医療従事者たちに選ばれ なハードルとも言えますが、若い人 でに十一時間のインターバルをとる 仕事を終えて次の仕事を始めるま 労働時間の上限規制だけではなく、 療業界は外国人労働者を増やすこ アを考えても、言葉の壁が高く、 ことも求められてい とが困難な業界です。更に、時間外 れるだけでなく患者の心理的なケ また、医療の専門知識が求めら ル規制が医師にとっては大き 意見もしっかりと聞きなが ます。このイ 医

※夜間土日の病状説明廃止は全院にて実施 27 | ACe 2023.06